

Bien Público Regional Red de Análisis y Buenas Prácticas en Asociaciones Público-Privadas

Convocatoria para Propuestas de Investigación

Con el apoyo de Gobiernos e instituciones de investigación de América Latina y el Caribe, en este 2020 el Banco Interamericano de Desarrollo (BID) ha impulsado como Bien Público Regional la creación de la Red de Análisis y Buenas Prácticas en Asociaciones Público-Privadas (Red APPs).

La Red APPs, coordinada por el BID, pretende generar un espacio de intercambio de conocimiento y mejores prácticas entre los sectores público y privado involucrados en el desarrollo de infraestructura, así como academias, investigadores y centros de excelencia especializados en infraestructura y APPs. La Red APPs nace con el objetivo de conectar las demandas públicas de conocimiento con la investigación aplicada desarrollada, de forma que los trabajos analíticos en materia de APPs desarrollados para la región respondan a lo que los desarrolladores de políticas e implementadores de proyectos desean conocer, promoviendo mejores prácticas a partir del análisis riguroso e informado para el buen desarrollo de proyectos.

Durante este primer trimestre de 2020, hemos realizado la primera consulta pública a gobiernos de la región para conocer cuáles consideran son los principales temas de interés en el ámbito de APPs en infraestructura. A partir de una encuesta con 50 cuestiones organizadas en torno a 5 categorías temáticas desarrollada por un grupo de expertos para cada sección, los responsables públicos encuestados han priorizado **nueve temas de interés**.

Adicionalmente, la actual coyuntura derivada de la COVID-19 afecta a todos los sectores del ámbito público, así como a las perspectivas de crecimiento de la región. El desarrollo de infraestructura y APPs es obviamente parte de ello. Analizar en profundidad el nuevo escenario, así como los principales retos que enfrentan los sectores público y privado en tiempos de pandemia surge como un tema de particular relevancia en el contexto actual. Por ello el Comité Técnico de la Red ha considerado incluir de manera excepcional este tema aun cuando no fue inicialmente incluido en la encuesta inicial.

Nos gustaría invitarle a formar parte de esta importante iniciativa en el desarrollo de investigación práctica aplicada en América Latina y el Caribe en los temas presentados a continuación. Los interesados en participar en esta convocatoria deben enviar su propuesta técnica y económica en base a las directrices indicadas en este documento antes del **1ro de Mayo del 2020.** La divulgación de los participantes seleccionados que deberán desarrollar las propuestas en coordinación con el comité técnico de la Red se realizará antes del 15 de Mayo. Los trabajos deberán ser finalizados antes del 30 de Septiembre de 2020. Los resultados serán presentados en el **Congreso sobre Análisis y Buenas Prácticas en el desarrollo de Asociaciones Público-Privadas** en la región, que será anunciado próximamente y que servirá de encuentro de la Red.



Temas de Investigación

Las áreas temáticas, así como algunas cuestiones que pueden servir de guía para las propuestas, son las siguientes:

Categoría Regulación e Institucionalidad:

Tema 1: Mecanismos y herramientas de terminación anticipada de contratos APP

Herramientas y mejores prácticas ¿Cuáles son los mecanismos de terminación anticipada de contratos APP? ¿Cómo definir los derechos de propriedad residual en los procesos de terminación anticipada de contractos? ¿Cómo valorar económicamente los derechos de propriedad residual en los procesos de terminación anticipada de contratos?

Tema 2: Las Unidades APP y su relación óptima con otras instituciones de Gobierno a lo largo del ciclo de proyectos

Esquemas óptimos y mejores prácticas. Comparativa entre estructuras fijas institucionalizadas versus equipos ad-hoc para el desarrollo de proyectos. Dimensión y necesidades de las unidades - El caso particular de países con un tamaño de mercado pequeño. Coordinación interinstitucional (Ministerios de economía y finanzas, sectoriales, sistemas nacionales de inversión pública).

Categoría Preparación de proyectos sostenibles:

Tema 3: Mecanismos de pagos públicos para viabilizar proyectos socioeconómicamente rentables y para garantizar su bancabilidad

El potencial rol de los diferentes tipos de subsidios durante la obra y/u operación, experiencia e impacto. Optimización de los esquemas de subsidios.

Tema 4: Mejores prácticas en el manejo de los componentes medioambientales, prediales y sociales en el desarrollo de proyectos APP

Incorporación de conceptos ambientales, sociales, y prediales en la evaluación de la elegibilidad de los proyectos APP. Mejores prácticas en los procesos relacionados con la gestión del terreno, procesos de expropiación, criterios y valoración, reasentamientos, e impacto en el desarrollo de obra vía retrasos, sobrecostes, y/o renegociaciones. Mejores prácticas en comunicación con las comunidades locales.

Categoría Financiamiento de proyectos:

Tema 5: Inversores institucionales: ¿Qué cambios regulatorios son necesarios para facilitar la participación de inversores institucionales en el financiamiento de activos de infraestructura?

Vehículos estandarizados que sirvan para atraer inversión de fondos de pensiones a activos de infraestructura. Casos de éxito y su replicabilidad en la región. Alternativas / Instrumentos no tradicionales para el acceso de inversores en países con un tamaño de mercado mediano y pequeño (que no tienen acceso a su propio mercado de capitales).

Tema 6: Financiamiento de las APP: el Rol de los Mercados de Capitales

Mercados de capitales como alternativa al financiamiento de APP (por ejemplo, el papel de nuevos unlisted instruments, bonos de proyecto, fondos de infraestructura - deuda o equity).



Categoría Gestión de riesgos, monitoreo, y supervisión de contratos:

Tema 7: Asignación de responsabilidades, herramientas y procesos de monitoreo óptimos para un adecuado desempeño y transparencia

Indicadores de desempeño del activo y prestación de servicios, mantenimiento rutinario, cláusulas de deducciones, incentivos. Mejores prácticas en el desarrollo de reportes periódicos en las diferentes fases del proyecto, y contenido e indicadores relevantes para mejorar la transparencia de los procesos. Responsabilidades de gestión y monitoreo de la entidad pública durante la vida del contrato: experiencia regional e internacional (quién hace qué, asignación de responsabilidades óptimas).

Categoría Evaluación, Desempeño, e Impacto económico y fiscal:

Tema 8: Análisis comparativo de desempeño entre proyectos APP y aquellos desarrollados como obra pública tradicional

Indicadores de desempeño comparativo, por sector y evolución histórica en el desarrollo de obra (por ejemplo, existencia de sobrecostes, retrasos, o renegociaciones).

Tema 9: Metodologías, procesos e instrumentos para la cuantificación y cobertura de los pasivos firmes y contingentes en el desarrollo de infraestructura

Metodologías, procesos e instrumentos (garantía, emisión de deuda, fondos contingentes) para la cuantificación y cobertura de los pasivos firmes y contingentes en el desarrollo de infraestructura bajo diferentes modalidades contractuales.

Categoría especial

Tema 10: El impacto de la COVID-19 en el desarrollo de infraestructura en América Latina y el Caribe, y el rol de las APPs en tiempos de crisis en la región

El impacto de la pandemia sobre los contratos APP existentes, cláusulas de fuerza mayor, impacto en el mercado y desarrollo de nuevos proyectos, entre otros.

Selección de propuestas

Las propuestas serán revisadas por el Comité Técnico de la Red, quienes valorarán las siguientes cuestiones:

- 1) Propuesta de investigación; que incluya una descripción del objetivo, hipótesis de partida, enfoque metodológico, disponibilidad de datos, bibliografía propuesta, y resultados esperados (extensión máxima de la propuesta: 2,000 palabras).
- 2) Cronograma y Propuesta económica.
- 3) **Currículum** del investigador / equipo de investigación.

Los participantes podrán presentar candidatura a uno o varios temas. El Comité podrá declarar desierta cualquier categoría si ninguna de las propuestas alcanza los estándares requeridos.

Presentación de Candidaturas

Las propuestas de investigación deberán ser enviadas, junto al cronograma y propuesta económica, así como curriculum vitae, al email **Red-APP-BPR@iadb.org** antes del próximo **1ro de mayo de 2020**.